
БОЛХОВ

25 февраля на болховском лыжно�
биатлонном комплексе состоялся став�
ший традиционным ежегодный лыжный
пробег, посвящённый памяти шести
лыжных батальонов, погибших в боях
зимой 1941—1942 годов. 

Участниками мероприятия стали ве�
тераны лыжного спорта не только Ор�
ловщины, но и из Курска, Москвы, Тулы,
Ярославля — всего около 60 человек.
Возраст самого пожилого спортсмена
— гостя из Москвы, бывшего замести�
теля министра сельского хозяйства
СССР И.Н. Коломейцева — старше 70
лет. 

Также участники пробега провели
митинг на Кривцовском мемориале, по�
сетили городской краеведческий му�
зей, совершили экскурсию по Болхову. 

ГЛАЗУНОВКА

В Глазуновке орловское предприятие
"ОПК�Маш" провело выездное обуче�
ние механизаторов и инженерно�техни�
ческих работников ЗАО "Орловский ли�
дер". Тема — "Особенности эксплуата�
ции и технического обслуживания по�
следних модификаций тракторов МТЗ�
1523 и МТЗ�2022".

В общей сложности для ЗАО "Орлов�
ский лидер" будет поставлено 12 ма�
шин МТЗ�1523. Из них четыре уже по�
ступили.

ЗНАМЕНСКОЕ

Итогам реализации в 2005 г. в райо�
не Федерального закона № 122 "О мо�
нетизации льгот" было посвящено со�
вещание в райадминистрации.

В своём выступлении заведующая
Знаменской муниципальной аптекой
Л.С. Рощупкина отметила, что в минув�
шем году по льготным рецептам отпу�
щено лекарственных препаратов на
сумму 2,12 миллиона рублей. В январе
этого года 143 льготника приобрели ле�
карств на сумму 298 тысяч рублей. 

По информации орловского регио�
нального отделения Фонда социального
страхования, в 2005 году в санаториях
области и на курортах России отдохну�
ли 118 жителей района, включая восемь
детей�инвалидов.

ЛИВНЫ

300 раз (!) без остановки отжался во
время проведения районных соревно�
ваний среди школьников учащийся Ли�
венского лицея Даниил Батищев. Этот
рекорд не побил ни один из участников
спортивных состязаний, лучшие из ко�
торых отжимались только около 200
раз. Нужно отметить, что Даниил учится
только в пятом классе.

Соревнования были организованы
администрацией района и местной 
организацией воинов�интернационалис�
тов.  

КОЛПНА

Состоялось заседание районной са�
нитарно�противоэпидемической комис�
сии по вопросу иммунизации населе�
ния. По словам главного врача Цент�
ральной районной больницы В.И. Пика�
лова, иммунизация детей дошкольного
возраста составляет 99%. 

Благодаря регулярному финансиро�
ванию программы вакцинации населе�
ния с 2000 года не регистрируются слу�
чаи дифтерии и эпидемического паро�
тита. 

На этот год запланировано выделе�
ние средств из федерального и район�
ного бюджетов на организацию приви�
вок против гепатита В, краснухи, гриппа
и полиомиелита. 

ПОКРОВСКОЕ

Нарушение правил эксплуатации
электроприборов привело в ночь на 24
февраля к пожару в одноэтажном зда�
нии пятиквартирного общежития, рас�
положенного в Покровском. Об этом
сообщает пресс�служба Главного уп�
равления МЧС России по Орловской
области.

Сигнал о возгорании поступил в 3.07.
Здание имело размеры 20х6 метров, а
также пристройку площадью 40 квад�
ратных метров. Строение выгорело
практически полностью. 

В 4.40 пожарные обнаружили труп
женщины 1961 года рождения, а в 7.52
— труп девушки 1987 года рождения. В
состоянии болевого шока в Покровскую
центральную районную больницу до�
ставлен мужчина с ожогами 20% тела.
Всего из огня спасены семь человек.

Информагентство 
"Орловской правды".
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ИДТИ 
В ПОЛИТИКУ 

СТАЛО МОДНО
На 32 места в ливенском гор�

совете претендуют 93 кандидата.
Пять лет назад претендентов бы�
ло только 74. Собрать подписи в
свою поддержку кандидатам осо�
бого труда не составляло. В срав�
нительно небольших городских
округах (в среднем в каждом —
около 1300 избирателей) необхо�
димо было заручиться поддерж�
кой примерно трех десятков го�
рожан, имеющих право голоса.

О своем выдвижении на пост
главы администрации города
Ливны заявили шесть кандида�
тов, но прошли процедуру регис�
трации только четверо. Один из
кандидатов сам отказался про�
должать борьбу, другой был снят
избиркомом. Причина — наруше�
ние порядка формирования из�
бирательного фонда. По закону
кандидат имеет право внести в
этот фонд от своего имени толь�
ко 10 тысяч рублей. Остальные
суммы должны поступать от
граждан, организаций, политиче�
ских партий и т.д. Снятый же кан�
дидат перечислил в свой избира�
тельный фонд 30 тысяч рублей. А
закон к финансовым нарушениям
строг.

Соперничать на выборах с ны�
нешним главой администрации
будут только три кандидата. Все

они — руководители обществ с
ограниченной ответственностью.

ЗАСТЕНЧИВАЯ
АГИТАЦИЯ

В городской избирательной
комиссии — самая горячая пора.
Готовятся участковые списки для
голосования. Посетители следу�
ют один за другим. Телефоны не
умолкают. Звонят кандидаты, не
имеющие опыта ведения предвы�
борной кампании (а таких боль�
шинство). Просят совета: что и
как нужно делать. Звонков от из�
бирателей меньше, так как актив�
ность кандидатов проявляется
пока что в основном при общении
с членами комиссий.

Небольшой социологический
опрос, проведенный журналиста�
ми «Орловской правды», показал,
что большинство жителей города
пока ничего не знают о тех, кто
зарегистрировал свое участие в
выборах. Несмотря на то, что аги�
тационный период в самом раз�
гаре, из 23 опрошенных лишь 18
назвали фамилию нынешнего
главы администрации города как
претендента на продление своих
полномочий. Двое — одного из
его конкурентов. Кандидатов в
депутаты горсовета не смог на�
звать никто. Не встретишь на ули�
цах города и молодых людей,
усердно раздающих предвыбор�
ные листовки. Это неудивитель�
но, ведь две трети участников

«похода во власть» не стали фор�
мировать избирательные фонды,
а значит, не собираются выпус�
кать никаких агитационных мате�
риалов (по закону оплачивать вы�
пуск агитматериалов можно толь�
ко из избирательного фонда).

Получить информацию о кан�
дидатах ливенские избиратели
могут лишь из бесплатных публи�
каций в местной газете. На одной
странице формата А�3 без лите�
ратурных излишеств умещаются
биографии и предвыборные
платформы сразу восьми канди�
датов. «Родился..., женился...,
работал..., приложу все силы...,
надеюсь на вашу поддержку» —
таково нехитрое содержание
практически всех агиток, разме�
щенных в газете. Такая «застен�
чивая» агитация вряд ли окажет
какое�то влияние на решение из�
бирателей 12 марта. Создается
впечатление, что большинство
кандидатов берегут силы к фини�
шу предвыборной гонки или не
готовы встретиться лицом к лицу
с горожанами.

КТО ИДЕТ 
ВО ВЛАСТЬ?

В числе претендентов на вы�
борные должности — руководи�
тели предприятий, предпринима�
тели, учителя, врачи, пенсионе�
ры. Есть и безработные. Подавля�
ющее большинство кандидатов
имеют высшее образование. Од�
нако жизненный и трудовой опыт,
знание городских проблем и ви�
дение их решения у всех разные.
Так, например, один из кандида�
тов, директор крупного предпри�
ятия, на вопрос журналиста «Ор�
ловской правды» о городских
проблемах ответил, что главным

тормозом в развитии инфра�
структуры Ливен является недо�
статок средств местной казны
(около 85 процентов налогов, со�
бираемых в городе, отчисляется
в вышестоящие бюджеты). По
словам кандидата, из�за этого не
хватает денег на проведение тех�
нических мероприятий по сниже�
нию тарифов ЖКХ, ремонту до�
рожного покрытия и т.д. Выход из
ситуации — перераспределение
бюджетных финансовых потоков
и увеличение налогооблагаемой
базы, отчисления которой попол�
няют ливенскую казну. Второй ис�
точник средств для решения го�
родских проблем, по мнению кан�
дидата, это помощь устойчиво
работающих предприятий. В ча�
стности, так можно построить
теплотрассу от новой котельной к
центру города для снижения та�
рифов ЖКХ.

Другой кандидат в депутаты
горсовета, из предпринимателей,
одной из главных городских проб�
лем считает отсутствие обще�
ственных туалетов и непомерное
количество контролирующих ин�
станций. Однако средства на бла�
гоустройство города кандидат
предлагает найти с помощью
«ужесточения контроля расходо�
вания средств бюджета». Конт�
роль усилить, но контролеров со�
кратить — логика популиста, кото�
рому все равно, чем потчевать из�
бирателя, лишь бы лозунги и
«критика» выглядели броско и
убедительно. Как правило, цели
таких людей не имеют точек со�
прикосновения с общественными
интересами. Получить мандат де�
путата — а там хоть трава не рас�
ти. К ответственности за невыпол�
нение своих депутатских обязан�
ностей все равно не привлекут.

«Выходить в народ» с такой
«программой» кандидат еще не
пробовал, однако рассчитывает
на победу в соперничестве с тре�
мя другими претендентами.

ГЛАС НАРОДА
Все большие проблемы горо�

да, как правило, состоят из част�
ных проблем его жителей. О том,
что думают о своем городе и
предстоящих выборах ливенцы,
мы узнали в одном из оживлен�
ных дворов жилого квартала в
центре.

Пенсионерка Лидия Матвеев�
на: «Пожилым людям грех оби�
жаться на власть. Пенсии получа�
ем вовремя, в домах тепло, не�
смотря на суровую зиму. Горячая
вода есть. А вот нашим детям по�
сложнее: они льгот по оплате
«коммуналки» не имеют. Дорого�
вато получается. На выборы пой�
ду. Одного кандидата на пост гла�
вы администрации знаю. За него
и буду голосовать».

Слесарь местного ЖЭУ: «На
выборы не пойду. Кандидатов не
знаю. Основная проблема — ма�
ленькая зарплата (около трех ты�
сяч рублей «чистыми»). Другую
работу найти не могу».

Светлана Дмитриевна, работ�
ник бюджетной сферы: «Главная
проблема — тарифы ЖКХ. Тем,
кто не имеет льгот, платить тяже�
ло. На выборы пойду. Действую�
щего депутата горсовета своего
округа знаю, но голосовать за не�
го не буду — за пять лет ничего
для нашего квартала не сделал».

Леонид Егорович, пенсионер:
«У меня претензии к правоохра�
нительным органам. Не первый
год дачные воры вольготно чув�
ствуют себя на территории садо�
водческих товариществ. Крадут
все что под руку подвернется — и
металл вывозят, и картошку выка�
пывают. Милиция остановить во�
ров не может. А ведь для многих
пенсионеров дачные участки —
это большая часть жизни. Мы в
землю и душу вкладываем, и под�
спорье для семейного бюджета
имеем.

На выборы пойду, за главу ад�
министрации проголосую, а за
депутатов горсовета — не буду.
Не знаю я их».

Михаил Егорович, начинаю�

щий предприниматель, 45 лет: «У
меня две проблемы: нет нормаль�
ного жилья, и не могу рассчитать�
ся по кредиту. Бросил бы пред�
принимательство, но другой ра�
боты нет. На выборы пойду, но, за
кого голосовать, не знаю. Никто
из кандидатов в нашем доме не
появлялся».

ЗА КОГО 
ПРОГОЛОСУЮТ 

В МАРТЕ?
Пассивное участие в выборах

большинства кандидатов наводит
на грустные мысли. Создается
впечатление, что большинство
претендентов на выборные долж�
ности опасаются «идти в народ».
Можно сделать вывод, что мода
«поиграть в политику» не под�
креплена реальными возможнос�
тями и способностями большин�
ства кандидатов. Те из них, кто
известен горожанам своими де�
лами, легко смогут добиться нуж�
ного результата и в конце избира�
тельной кампании. Но что же ос�
тальные? Думается, что их ждет
разочарование — избиратели не
проголосуют за мало известных
кандидатов. Ставить на темную
лошадку, когда речь идет о судь�
бе своего города, способны толь�
ко очень недалекие люди. А жите�
ли Ливен всегда славились своей
прагматичностью.

Народный избранник — высо�
кое звание. Не каждому эта ноша
по плечу. Не каждый гражданин
представляет себе, что нужно де�
лать, работая в представитель�
ном органе власти. Фраза «глав�
ная обязанность депутата — об�
щественная экспертиза принима�
емых правовых актов» многих
претендентов, с которыми мне
довелось общаться во время этой
избирательной кампании, ставит
в тупик. Зачем же морочить голо�
ву себе и другим? Думаю, этот
вопрос должен задать себе каж�
дый, кто выдвинул свою кандида�
туру. Выборы — это не разновид�
ность политической игры, а спо�
соб формирования представи�
тельного органа власти, от дее�
способности которого во многом
зависит качество жизни горожан.

Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

Выборы в Ливнах:
«горячо» только в избиркоме
Избирательная кампания во втором по величине городе
Орловской области не отличается таким значительным
количеством претендентов на место главы администрации 
и депутатские мандаты в городском Совете, как в Орле и
Мценске. Конкурс ниже. Однако члены избирательных комиссий
в один голос утверждают, что нынешние муниципальные выборы
разительно отличаются от предыдущих.

ЗА ЧИСТЫЕ И ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Руководители всех приро�
доохранных органов, действу�
ющих на территории области,
а также районные экологи и
представители общественной
организации охраны природы
заслушали доклад руководи�
теля областного управления
Росприроднадзора А.Н. Нови�
кова и обменялись мнениями
по наиболее актуальным
проблемам охраны окружаю�
щей среды.

Минувший год, отмечалось
на совещании, стал первым
полным годом работы управ�
ления Росприроднадзора по
области после его создания.
Выполняя свои основные
функции государственного
надзора и контроля по всем
направлениям природополь�
зования, аппарат управления
совместно с другими контро�
лирующими органами прове�
рили 184 объекта природо�
пользования. При этом выяв�
лено 174 случая нарушений
природоохранного законода�
тельства. В адрес виновных
выписано 101 предписание,
половина из них уже выполне�
на. К административной от�
ветственности привлечено
198 юридических, должност�
ных лиц и граждан. Сумма на�
ложенных штрафов составила
480 тысяч рублей, однако ре�
ально взыскано значительно
меньше — 276 тысяч рублей.

Анализ выявленных нару�
шений показывает, что значи�
тельную часть их составляют
пользование природными ре�
сурсами без разрешительных
документов, а также техничес�
кой и проектной документа�
ции, неудовлетворительное
состояние гидротехнических
сооружений (плотин), включе�
ние в рубки по уходу за лесом
ценных древесных пород, не
предусмотренных проектами
лесоустройства, несоблюде�
ние технологии рубок, а также
пользование участками лес�
ного фонда в целях ведения
охотничьего хозяйства без за�
ключения договоров аренды с
лесхозами.

Проведено пять плановых и
внеплановых проверок соблю�
дения законодательства на
особо охраняемых природных
территориях (национальный
парк «Орловское Полесье»).
Совместно со службой охраны
национального парка выявле�
но 49 нарушений, в том числе
факты незаконных охоты и ры�
боловства, а также самоволь�
ных рубок леса. В результате к
административной ответ�
ственности привлечено 44 на�
рушителя. Нарушения выявля�
лись и при проверках на тер�
риториях памятников приро�
ды регионального значения в
Шаблыкинском и Дмитров�
ском районах.

Отмечалось, что в ходе вы�
полнения предписаний по уст�
ранению выявленных недо�

статков было оформлено 23
лицензии на добычу подзем�
ных пресных вод, подано 8 за�
явок на оформление лицензий
на пользование поверхност�
ными водными объектами,
приостановлены работы на 14
участках леса, назначенных в
рубки промежуточного поль�
зования. Во многих случаях
устранение недостатков начи�
налось еще в ходе проверок.

Контрольная деятельность
управления Росприроднадзо�
ра велась в тесном контакте с
другими соответствующими
федеральными и региональ�
ными органами, в том числе
правоохранительными (управ�
лениями Ростехнадзора, Рос�
потребнадзора, УВД, МЧС,
прокуратурой). В результате
каждая шестая из общего чис�
ла проверок была проведена
совместно с другими контро�
лирующими органами.

Еще одним ведущим на�
правлением в деятельности
управления является прове�
дение государственной экс�
пертизы. В минувшем году по�
лучили положительную оценку
и рекомендованы к реализа�
ции проектные материалы по
16 объектам использования
водных, земельных и других
природных ресурсов.

Докладчик, а также высту�
пившие на совещании замес�
титель губернатора области
Е.Н. Вельковский, начальник
управления природопользо�
вания и охраны окружающей
среды администрации облас�
ти Н.П. Торубаров, руководи�
тель агентства лесного хозяй�
ства по Орловской области
И.В. Лебедев, прокурор меж�
районной природоохранной
прокуратуры В.В. Рыжиков,
председатель областного со�
вета Всероссийского обще�
ства охраны природы 
М.М. Гладышев, главный спе�
циалист по охране окружаю�
щей среды администра�
ции Новосильского района 
Г.В. Марченко и другие под�
черкнули необходимость
дальнейшего улучшения коор�
динации всей работы, прово�
дящейся на областном уровне
и на местах по охране окружа�
ющей среды, а также широко�
го вовлечения в нее экологи�
ческой общественности. Ве�
домственная разобщенность,
появившаяся в результате не�
продуманного реформирова�
ния всей системы природоох�
ранных органов, отмечалось
на совещании, должна быть
преодолена.

Высказано мнение и о том,
что следует активнее вовле�
кать в решение всех экологи�
ческих вопросов глав сельских
поселений, в ведение которых
согласно ФЗ №131 переходят
значительные площади при�
родных угодий.

Юрий СЕМЁНОВ.

ЭКОЛОГИЯ

Природа
нуждается в надзоре
В большой совет всех природоохранных структур
области вылилось расширенное совещание,
состоявшееся в минувший четверг в управлении
Федеральной службы по надзору в сфере
природопользования (Росприроднадзор) по Орловской
области.

Не только в отпуске, но и бук�
вально в каждые выходные и празд�
ничные дни стремился побывать он
в родном селе Борилово. Здесь вы�
росли его родители, в ныне уже
сильно обветшавшей церквушке
венчались бабка с дедом, на при�
горке стоял отчий дом... Эту землю
пахали и засевали его предки, ее
завещали любить и беречь.

Но как это сделать? Еще с сере�
дины 90�х годов бывший совхоз
«Бориловский» медленно, но вер�
но угасал. Менялись привозимые
из других краев руководители, но
толк от этого был нулевым. Поля
зарастали, сокращалось поголо�
вье крупного рогатого скота и сви�
ней. Но людское терпение не без�
гранично. На одном из отчетных
собраний коллектив хозяйства ка�
тегорически отказался работать
под началом «наместников», руко�
водителем тогда был избран один
из местных фермеров. С малых лет
тот трудился в совхозе: сначала от�
цу помогал, а потом и сам в лучшие
механизаторы выбился. Со време�
нем и фермерством занялся. Ви�
дели бориловцы: за какое дело не
возьмется — всю душу в него вкла�
дывает.

Поддержал старого друга и
Снурницын. Где словом, где делом,
а где и рублем. Да и деловые связи
в столице пришлись как нельзя
кстати.

Начало доброе было: разработа�
ли некогда заброшенные поля, уве�
личилась урожайность зерновых,

выросли и на�
дои, в бухгалте�
рии стали под�
считывать пер�
вую прибыль.
Ее бы в разви�
тие производ�
ства вклады�
вать, но не тут�
то было. Сель�
хозпредприя�
тие к тому вре�
мени ходило
всего лишь в
ранге структур�
ного подразде�
ления одной из
районных агро�
фирм, руковод�
ство которой и
о п р е д е л я л о
всю финансо�
вую политику.
Вот и потекли
доходы на под�
держку по�
прежнему не�
мощных сосе�
дей. Самим же
б о р и л о в ц а м
вновь не только
на развитие, но
даже и на зар�
плату средств

не хватало. Год, другой, третий
прожили в таком положении, и
вновь иссякла у народа охота не на
себя, а на соседа трудиться. Каза�
лось, опустились руки и у нового
руководителя.

Но однажды решились товари�
щи на отважный шаг — выкупить у
агрофирмы технику, мастерские,
животноводческие и складские по�
мещения, взять в аренду земель�
ные доли односельчан и объеди�
нить все это в крупное фермерское
хозяйство.

А настоящего русского мужика
то и отличает — уж коли что заду�
мал, то сделает. Более полугода
длилась волокита с оформлением
документов. То учредитель у хозяй�
ства один должен быть, то оно
только по его фамилии может на�
зываться. А средства�то общие бы�
ли, что своим потом заработали, да
и кредиты. Но несмотря на много�
численные перипетии, борилов�
ские мужики своего добились. Так
два года назад в районе родилось
ещё одно крестьянско�фермерское
хозяйство. Это где�нибудь на мер�
кантильном Западе можно на чес�
толюбии да на деньгах сыграть, а
наши, коль дружат, то и последнюю
краюху хлеба пополам делят. То,
что средства, вложенные обоими,
пришлось на одного записывать,
разногласий и проблем не вызвало.
Верили друг другу, и желание под�
нять родное хозяйство велико бы�
ло.

Как только утрясли юридические
вопросы, сразу принялись за дело.
Заключили договоры с 400 доле�
владельцами, взяли в аренду две с
половиной тысячи гектаров земли.

Купили элитные семена перспек�
тивных сортов зерновых, удобре�
ния, горюче�смазочные материа�
лы, подремонтировали технику и
стали пахать�сеять.

Сохранить весь штат ранее ра�
ботавших не пытались — раздут он
был непомерно: почти сто человек
числилось, а настоящих трудяг по

пальцам можно было пересчитать.
Потому�то и остались в хозяйстве
лишь те, на которых, как говорится,
земля держится, — шестнадцать
мужиков. Зато каждый и механиза�
тор, и водитель, и токарь, и элек�
трик, и кузнец — в любой сельско�
хозяйственной профессии дока.
Молодые (большинству не больше
30 лет), энергичные.

— Когда хозяйство в развале бы�
ло, волей�неволей приходилось за�
работок на стороне искать, — рас�
сказывает механизатор Сергей Ан�
тошин. — У большинства семьи, де�
ти, их кормить и одевать надо. А
чуть получшело в хозяйстве, мно�
гие потянулись домой. На родной
земле�то работать приятнее, к то�
му же и платят сейчас хорошо. Вот
Иван с женой, сколько лет о втором
ребенке мечтали (Антошин указы�
вает на товарища), да все не реша�
лись, стабильности не было. Теперь
пополнения ждут.

— Все же пока небольшая у ре�
бят зарплата, — вступает в беседу
В.И. Снурницын. — Нынче зимой в
месяц около 3,5 тысячи рублей в
среднем получают. Летом, уверен,
побольше будет.

Механизаторы знают — ферме�
ры слов на ветер не бросают и де�
лают все, чтобы обеспечить хозяй�
ство стабильным доходом. Вот и
под урожай нынешнего года посея�
но 500 гектаров озимой пшеницы и
ржи, поднято 1600 гектаров зяби —
под весь яровой клин зерновых.

— В весенне�посевной кампа�
нии будут задействованы 17 трак�
торов разных марок, — продолжает
свой рассказ В.И. Снурницын. — У
нас имеются агрегаты для поверх�

ностной обработки почвы, которые
выполняют сразу несколько опера�
ций одновременно — дискуют, вы�
равнивают почву, культивируют,
есть сеялка точного высева, немец�
кий разбрасыватель минеральных
удобрений «Амацоне». В ближай�
шее время планируем приобрести
еще две сеялки, а затем и два зер�
ноуборочных комбайна «Дон».

Конечно, придется снова брать
кредиты. Но все вложения обяза�
тельно окупятся. Внедрение ресур�
сосберегающих технологий позво�
ляет существенно сократить затра�
ты на горючее, экономно расходо�
вать семена. К примеру, год назад
они сделали серьезное капитало�
вложение — купили высокопроиз�
водительный зерноуборочный ком�
байн «Джон Дир», и не прогадали:

весь урожай зерновых
убрали в считанные
дни. 

Выращивать в ны�
нешнем году плани�
руют довольно широ�
кий ассортимент зер�
новых и технических
культур — пшеницу,
рожь, гречиху, рапс,
овес. Скажете, что на
одном растениевод�
стве не очень�то раз�
вернешься, и, конеч�
но же, будете правы.
Вот и в «Борилов�
ском» львиная доля из
2600 тонн намолочен�
ного в прошлом году
зерна лежит на скла�
дах в ожидании более
достойной цены. По�
тому�то и решили
здесь возрождать жи�
вотноводство. В кон�
це прошлого года за�
купили сто маток овец
мясной породы мери�
нос, а также лучшего
на московской сель�
скохозяйственной вы�

ставке племенного барана.
Кстати, за возрождение овце�

водства бориловцы взялись первы�
ми в Болховском районе. Уже се�
годня поголовье овец здесь увели�
чилось вдвое, а в ближайшие год�
два планируется довести его до
600 голов. Это значит, что на пред�
приятии появятся новые рабочие
места, и еще несколько жителей
села смогут рассчитывать на ста�
бильный заработок.

Сегодня можно с полной уверен�
ностью сказать, что этап становле�
ния нового сельхозпредприятия ус�
пешно пройден. Оно в достатке
обеспечено современной сельско�
хозяйственной техникой, имеет от�
личные кадры, все необходимые
производственные помещения. Бо�
лее 12 миллионов рублей вложено
компаньонами в развитие кресть�
янско�фермерского хозяйства «Бо�
риловское» (в прошлом году ему не
только вернули «родное» имя, но и
официально зарегистрировали
второго учредителя — В.И. Снурни�
цына).

К весенней посевной все гото�
во: техника и прицепной инвентарь
в полном порядке, в достатке и го�
рюче�смазочных материалов, удо�
брений, семян. А в том, что люди
не подведут, фермеры уверены на
сто процентов, ведь каждого из
своих механизаторов знают с дет�
ства. И они ведь тоже на родной
земле трудятся, поэтому не к лицу
им честь отцов и дедов срамить. А
значит, на бориловской земле по�
явились настоящие хозяева.

Елена СЕМЁНОВА.
Болховский район.

ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ

Когда на земле
хозяин есть
Родная земля. Что для человека может быть дороже? Куда бы 
ни забрасывала нас судьба, как бы высоко ни взлетали вы по
карьерной лестнице, какая3то неведомая сила все равно тянет 
на родину. Так и с нашим героем: ни насыщенная событиями,
богатая разнообразными развлечениями столичная жизнь, 
ни удобное кресло в одной из крупнейших в России компаний 
не смогли удержать, привязать к себе Виктора Ивановича
Снурницына.

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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"Fitch" добавил Росбанку позитива
Международное рейтинговое агентство "Fitch Ratings"

изменило прогноз по долгосрочному и национальному
долгосрочному рейтингам Росбанка со стабильного на
позитивный. Также повышен национальный долгосроч�
ный рейтинг банка с уровня "BBB(rus)" до "BBB+(rus)". Од�
новременно агентство подтвердило другие рейтинги Рос�
банка. 

Повышение национального долгосрочного рейтинга и
изменение прогноза по рейтингам стали итогом роста и
диверсификации бизнеса Росбанка после завершения
консолидации бизнеса с банковской группой ОВК.  "Дан�
ные изменения отражают также позитивные перспективы
развития бизнеса Росбанка, продолжающееся снижение
концентрации кредитного портфеля и доли операций со
связанными сторонами, а также приемлемое на настоя�
щий момент качество активов", — отметил сотрудник мо�
сковской аналитической группы "Fitch" по рейтингам фи�
нансовых организаций Владлен Кузнецов. "Кроме того, в
связи с фактическим завершением консолидации бизнеса
Росбанка с ОВК уровень операционных рисков находится
на более низком уровне". 

Это решение отражает мнение агентства о возможном
улучшении качества прибыли и увеличение прибыльности
основных операций, что зависит от дальнейших успехов в
развитии розничного кредитования, а также снижения по�
казателей затрат.

Лиц. Росбанка № 2272 ЦБ РФ от 27.01.03 г. R
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Говорить о результатах эф�
фективности проекта в части
улучшения амбулаторно�по�
ликлинической помощи пока
рановато, а вот что касается
оплаты труда, то она уже из�
менилась. В январе Орлов�
ским территориальным фон�
дом обязательного медицин�
ского страхования была полу�
чена из федерального фонда
обязательного медицинского
страхования субвенция (де�
нежные средства. — Прим.

авт.)  в размере 6,4 миллиона
рублей. 

Первую повышенную зар�
плату на территории области
в рамках национального про�
екта медики уже получили — 315 врачей и 369
медсестер. Среди них участковые терапевты,
педиатры, врачи общей практики и их меди�
цинские сестры. С каждым из  них заключено
отдельное соглашение к трудовому договору
"по выполнению государственного задания на
оказание дополнительной медицинской помо�
щи", а в лечебно�профилактических учрежде�
ниях открыты отдельные счета на получение
данных средств.

В настоящее время областным управлени�
ем здравоохранения подготовлен реестр ме�
дицинских работников первичного звена на
февраль, который по сравнению с январем
увеличился на 20 человек.

Критерии оценки деятельности участковых
терапевтов, педиатров, врачей общей практи�
ки и их медицинских сестер по оказанию насе�
лению медико�санитарной помощи находятся
сейчас на стадии разработки в Министерстве

здравоохранения и социального развития РФ.
Окончательно они должны быть утверждены в
конце I квартала. 

Есть надежда, что повышение оплаты труда
врачам и медсестрам, оказывающим первич�
ную медико�санитарную помощь, позволит
привлечь новые кадры. А их в настоящее вре�
мя   не хватает, на некоторых участках на одно�
го терапевта приходится свыше 2500 человек,
хотя  установленные  нормативы предполага�
ют  1700 человек, а для оказания педиатричес�
кой амбулаторной помощи  один врач должен
обслуживать 800 детей, врач общей практики
— 1500 человек.

Будем надеяться, что  многие будущие вра�
чи Орловского медицинского института пой�
дут работать в наши городские и районные по�
ликлиники. 

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

НОВАЯ ЗАРПЛАТА
ОРЛОВСКИХ МЕДИКОВ
На реализацию национального проекта "Здоровье" в нынешнем году из федерального
бюджета запланировано выделить 88,4  миллиарда рублей. При этом 40,6 миллиарда
будет направлено на развитие первичной медицинской помощи, из них 12,8
миллиарда рублей — на выплату участковым терапевтам, педиатрам, врачам общей
(семейной) практики  и их медсестрам с учетом объема и качества оказываемой
населению медицинской помощи.

— Валерий Иванович, ко3

гда пришло осознание

того, что медицина и ни3

что другое?

— Все выглядело весьма
банально. Я учился в 32�й шко�
ле и каждый день ходил мимо
больницы скорой помощи 
им. Семашко (теперь там кож�
вендиспансер). Меня всегда
интересовало старое здание,
особенно угловая комната на
втором этаже. Это была опе�
рационная. Утром оттуда всег�
да был виден фиолетовый
свет.

Потом я стал много читать о
медицине, о врачах и так по�
степенно увлекся. В 1965 году
закончил Орловское медицин�
ское училище с отличием. В
том же году успешно сдал
вступительные экзамены в
Курский медицинский инсти�
тут, уже зная, что буду хирур�
гом.

— Онкологическая служ3

ба — это выбор или сте3

чение обстоятельств?

— Скорее, это стечение об�
стоятельств. Так уж жизнь
складывалась. После оконча�
ния института работал хирур�
гом в Кромской районной
больнице. Потом был призван
в армию, служил в Подмоско�
вье старшим врачом войско�
вой части. Мне и там, в лесной
глуши, приходилось занимать�
ся запущенными онкологичес�
кими больными, потому что
ближайшая больница была от
нас километров за 40. И вот
уже более тридцати лет рабо�
таю онкологом.

— В чем специфика рабо3

ты врача3онколога?

— Профессия онколога
имеет много своих особеннос�
тей. Это полная самоотдача.
Желание помочь и сострадать
человеку. Здесь четкий водо�
раздел: до заболевания была
одна жизнь, после заболева�
ния человек сталкивается со�
вершенно с другой ситуацией.
К сожалению, в обществе не�
редко бытует мнение, что он�
кология — это приговор. Это
далеко не так.

Наша профессия очень
многогранная. Во�первых, по�
нятие "онколог" включает в се�
бя несколько специальностей.
Если взять основные — это хи�
рург, то есть врач, который за�
нимается хирургическим ле�
чением злокачественных но�
вообразований. Это врач�
радиолог, врач, который зани�
мается физическими метода�

ми лечения. Это химиотера�
певт, доктор, который занима�
ется лечением злокачествен�
ных новообразований проти�
воопухолевыми препаратами.
И обычно план лечения со�
ставляют три этих специалис�
та. 

Любой онколог должен
быть еще психологом. Ведь
первая же встреча пациента с
врачом�онкологом, конечно,
оставляет в человеке большой
след. Человеку предстоит ле�
чение. Здесь нужно найти ка�
кую�то нить общения с паци�
ентом. Если человеку не гово�
рить правду, первоначально
возникает какая�то насторо�
женность, а потом и недове�
рие к врачу. Нам приходится
еще быть и психологами, вы�
брать ту дозу информации, ко�
торая на данный момент будет
необходима пациенту, может,
постепенно все больше и
больше раскрывая эту инфор�
мацию, подготавливая чело�
века. Наверное, это отклады�
вает отпечаток и на нас, онко�
логов. Люди нашей профес�
сии обычно более сдержанны,
не столь эмоциональны. Часто
разум берет верх над эмоция�
ми. Очень много сложностей.
И в прогнозе мы стараемся не
все сразу высказывать.

— Какие проблемы трево3

жат главного врача се3

годня?

— Проблем много. Необхо�

димо дальнейшее совершен�
ствование материально�тех�
нической базы. Есть сложнос�
ти и с профессиональной под�
готовкой кадров. Каждый год к
нам приходят несколько моло�
дых специалистов, их тоже на�
до учить. Современная про�
фессия "онколог" требует или
прохождения интернатуры по
онкологии, или хотя бы пер�
вичную специализацию. Ко�
нечно, это ложится нелегким
экономическим бременем на
лечебное учреждение. Уже
пришли сотрудники, которые
закончили ординатуру и ус�
пешно защитились, это докто�
ра Ольга Ивановна Бовыкина,
Татьяна Николаевна Анишева.
Только недавно вернулся с
учебы Серегин Сергей Серге�
евич.

Есть много проблем и фи�
нансового характера. В соот�
ветствии со 122�м Законом
область имеет большую воз�
можность оказывать помощь
своим пациентам в назначе�
нии и получении любого ле�
карственного препарата, ко�
торый входит в перечень, не�
зависимо от его стоимости. И
мы этим широко пользуемся.
В прошлом году наши пациен�
ты получили лекарственных
препаратов на 40 миллионов

рублей. Это, конечно, огром�
ная помощь нам. Но возникает
другой вопрос. А что же делать
дальше? По существующему
положению мы не имеем пра�
ва этих больных лечить в усло�
виях стационара, дневного
или круглосуточного пребыва�
ния. А наши препараты требу�
ют длительного и контролиро�
ванного введения, примене�
ния специальной аппаратуры,
например, шприцевых дозато�
ров, поэтому пока вопрос ос�
тается открытым.

Бюджет наш не позволяет
широко использовать препа�
раты, которые стоят по 60 — 70
тысяч рублей на одно введе�
ние. И это тоже проблема, ко�
торую надо решать. Есть проб�
лемы и с автотранспортом. 

Их много, но мы их все�таки
общими усилиями совместно
с управлением здравоохране�
ния, администрацией области,
фондом медицинского стра�
хования решаем.

— Если бы вам дали неог3

раниченные права, что

бы вы изменили в меди3

цине прежде всего? 

— Существующие нормати�
вы не соответствуют затратам,
которые лечебное учреждение
несет, в том числе и онколо�
гия. Любое внедрение (новей�
шие методы диагностики, ле�
чения, какие�то методы иссле�
дования) требует дополни�
тельных расходов на аппара�
туру, на тест�системы и про�
чее. 

Вот сейчас очень остро сто�
ит вопрос об освоении гисто�
иммунных химических иссле�
дований. Это очень важное ис�
следование позволит нам оп�
ределять чувствительность к
тем или иным лекарственным
препаратам. Но одно это ис�
следование стоит более 2 ты�
сяч рублей. Нужны специаль�
ные химиопрепараты и специ�
альная аппаратура. Наука не
стоит на одном месте, и если
мы хотим работать на совре�
менном уровне, то, конечно,
должны быть совсем другие
затраты.

— Расскажите немного о

своей семье.

— Биография моя обычная,
как раньше говорили, обычно�
го советского человека. Ро�
дился, теперь это уже загра�
ница, в Литовской Республи�
ке. Там проходил службу мой
отец, офицер, военный чело�
век. Потом отца перевели, и
мы переехали далеко�далеко,
за Магадан. Там и проходило
мое детство. И я был счастлив.

В детстве у меня забот
практически не было. В те вре�

мена семья наша была, можно
сказать, среднего достатка.
Отец — военный, мать работа�
ла в магазине. Нас было двое
детей: я и младшая сестра. Я
увлекался музыкой, фотогра�
фией. А когда мы переехали в
Орел, много занимался в
кружках Дома пионеров, играл
на баяне в ансамбле баянис�
тов, ансамбле народных ин�
струментов.

А в общем, детство мое бы�
ло обычное: любил технику,
машины, мотоциклы, как, на�
верное, все мальчишки. Я и
сейчас с удовольствием вожу
машину.

К сожалению, родителей
моих уже нет: отец ушел рано
— ему был всего 61 год, мама
умерла совсем недавно. Мои
самые близкие люди — жена,
дочь. Мы вместе с будущей су�
пругой учились в институте,
там и познакомились.

— Чем вы любите зани3

маться после напряжен3

ного рабочего дня, когда

появляется немного сво3

бодного времени?

— Как и многие представи�
тели мужского пола, я автомо�
билист и особенно летом, вес�
ной и осенью всегда за рулем.
В свое время я занимался и
верховой ездой — весьма ин�
тересное занятие.

Есть у меня приусадебный
участок. Приятно после тяже�
лого труда покопаться не�
множко — это в радость. И фо�
тографией занимаюсь много.

— И все3таки, несмотря

на каждодневные проб3

лемы, у онкологической

службы — юбилей. Ваши

пожелания своему кол3

лективу.

— Коллектив у нас замеча�
тельный. Особая благодар�
ность ветеранам, которые не
мыслят себя без медицины и
трудятся не за зарплату, а за
идею. Хотелось бы отметить
врачей М.А. Амиралиева, 
А.Д. Абрамова, А.П. Рябову,
В.Н. Чуканова, О.В. Починкова
и многих других. Трудятся у
нас и династии врачей и меди�
цинских сестер. А без млад�
шего медперсонала, без хо�
зяйственных служб нам не
обойтись.

Ну а как врач�онколог я хочу
пожелать своим коллегам и
всем людям прежде всего
здоровья, благополучия, как
можно реже встречаться с на�
ми, онкологами. Хотя, если
появится необходимость, то
срочно обращайтесь.

Светлана КУЗНИК.

На снимке: В.И. Демчен3

ко в рабочем кабинете.

ОНКОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА

ДВОЙНОЙ 
ЮБИЛЕЙ

Как бы порой мы ни сетовали на нашу медицину, на
дороговизну лекарств, на ветхое оборудование, на
равнодушие и черствость, но так или иначе врачи нас
спасают, зачастую просто вытаскивая с того света.
Прошло уже много лет с тех пор, как Валерий Иванович
Демченко начал работать врачом3онкологом в Орловском
онкологическом диспансере. Много воды утекло с той
поры, а он помнит тот первый день, как будто это было
вчера. К тому времени онкологическая служба прошла
тернистый путь становления от онкологического пункта на
базе поликлиники №1 до областного онкологического
диспансера. Одни имена врачей, посвятивших себя
развитию онкологии в нашей области, о многом говорят:
Г.М. Марков, Б.Г. Плахов, А.А. Поповский, Р.Я. Шиперова,
Б.Г. Львов, В.В. Власов.
В этом году онкологический диспансер отмечает свой
юбилей — 603летие. И так уж совпало, что и заслуженный
врач России, возглавляющий онкологическую службу
Орловщины, Валерий Иванович Демченко на днях
отметил свой 603й день рождения.

Причины блефарита разно�
образны. Края век могут быть
поражены клещами демодекс.
У 80 процентов людей эти кле�
щи живут на поверхности ко�
жи, в сальных железах, в фол�
ликулах волос. При снижении
сопротивляемости организма
клещи активизируются, уси�
ленно размножаются и, попа�
дая на кожу век, на ресницы,
вызывают демодекозный бле�
фарит.

У некоторых людей, отлича�
ющихся повышенной чувстви�
тельностью к различным раз�
дражителям (цветочной пыль�
це, пыли, косметике) может
развиться аллергический бле�
фарит. Обычно он осложняет�
ся воспалением слизистой
оболочки глаз, и тогда возни�
кает блефароконъюнктивит.

Часто блефарит сопутству�
ет диабету, а также заболева�
ниям органов пищеварения:
гастриту, колиту, холециститу,
при которых нарушается об�
мен веществ в организме,
происходит его аллергизация,
что отражается на состоянии
глаз.

Нередко блефарит появля�
ется у дальнозорких людей,
если они не носят очки. Мыш�
цы глаз при этом напрягаются,
устают, человек испытывает
чувство дискомфорта, трет
глаза руками и может внести
инфекцию, в результате и раз�
вивается блефарит. Бывает,
что инфекция проникает в ко�
жу век с током крови и лимфы
из больного зуба, из миндалин
или другого очага инфекции.

Заболевание начинается с
покраснения, припухания ко�

жи век, зуда, утолщения век,
выпадения ресниц. Особенно
опасно, когда  ресницы начи�
нают расти в сторону рогови�
цы и царапают ее. Если в ран�
ку попадают микробы, могут
образоваться эрозия и язва
роговицы, угрожающая поте�
рей зрения.

Лечение блефарита сложно
и длительно. Оно требует тер�
пения и настойчивости как от
врача, так и от пациента. Важ�
но выявить и устранить причи�
ну заболевания, иначе оно бу�
дет повторяться и прогресси�
ровать, несмотря на проводи�
мое лечение.

Чтобы предупредить про�
грессирование блефарита, ни
в коем случае нельзя зани�
маться самолечением. А ведь
как часто при появлении рези,
отечности век и других симп�
томов люди покупают в аптеке

альбуцид и начинают "лечить�
ся". Это недопустимо.

После 40 лет надо обра�
щаться к врачу для профилак�
тической проверки. В этом
возрасте уменьшается пре�
ломляющая способность хру�

сталика, и возникают
затруднения при работе
на близком расстоянии,
глаза быстро утомляют�
ся. На этом фоне неред�
ко развивается воспа�
лительное заболевание
ресничных краев век.

Тем, у кого появился
аллергический блефа�
рит, следует оберегать
глаза от пыли, носить
солнцезащитные очки,
не пользоваться тушью
для ресниц, тенями для
век, а в период цвете�
ния стараться не ездить
за город. Тем, у кого
блефарит является  од�
ним из симптомов диа�
бета или заболеваний
органов пищеварения,

надо в первую очередь лечить
этот недуг, строго соблюдать
диету, назначенную врачом.
При других формах блефари�
та специальных рекоменда�
ций по питанию не требуется,
за исключением одной: раци�
он должен содержать как мож�
но больше продуктов, богатых
витаминами.

Конечно, необходима стро�
гая гигиена: нельзя вытирать
лицо чужим полотенцем, но�
совым платком или тереть
глаза грязными руками.

Если в семье кто�то болен
демодекозным блефаритом,
его полотенце должно висеть
строго отдельно, и обязатель�
но надо следить, чтобы никто
не ложился на его подушку. Это
позволит предупредить зара�
жение других членов семьи.

Валентина ПИВАРЧУК.

Врач,офтальмолог.

ЗДОРОВЫЕ ГЛАЗА

БЛЕФАРИТ
Не многим известно значение слова «блефарит», и тем
не менее это одно из наиболее частых и длительно
текущих заболеваний глаз, при котором
воспалительный процесс развивается в ресничных
краях век. Эта болезнь изнуряет человека, снижает его
работоспособность, а в некоторых случаях даже
приводит к потере зрения.

Очень хорошо помо�
гают ингаляции. На курс
лечения обычно реко�
мендуют 4—6 процедур
при длительности одной
ингаляции в 5 минут. 

Настой из цветков
малины  и липы.

Одну столовую ложку
цветков на стакан воды.
Настаивайте в течение
одного часа, используй�
те для ингаляции.

Хорошо помогают
ингаляции, состоящие из
травы зверобоя и листьев
брусники. Приготовление
ингаляции такое же.

Дезинфицирующие
свойства отмечены и у
настоя  корней хрена (по�
дойдет и замороженный
корень). В данном случае
берется столовая ложка
измельченного корня на
одну ингаляцию.    

Анальгизирующий
(болеутоляющий) эф�
фект дают ингаляции и
полоскания настоем ме�
лисы  и мяты перечной.
Каждая трава берется из

расчета 15 граммов рас�
тений на стакан воды.

При хроническом
гипертрофическом фа�
рингите для ингаляций
или полосканий реко�
мендуют применять ле�
карственные растения,
содержащие дубильные
вещества. Такие, как: ко�
ра дуба, калина, кора и
листья березы, зверобой
и кровохлебка. Обратите
внимание  на цветы чере�
мухи, тысячелистника, на
конский каштан, барба�
рис, ромашку аптечную.
Перечисленные  расте�
ния оказывают противо�
воспалительное  дей�

ствие, поэтому включите
их тоже в свой настой.

При  остром или
хроническом гайморите
вам помогут промывания
носа  настоями лекар�
ственных растений. Это
могут быть тысячелист�
ник, календула, чистотел

или  мать�и�мачеха. Го�
товятся такие настои из
расчета 10 граммов тра�
вы на стакан воды. 

Для лечения воспа�
лительных заболеваний
носа кроме местного
воздействия принимайте
и внутрь горячие настои
тысячелистника и зверо�
боя  (по 20 граммов сме�
си на стакан воды). Пей�
те их по три четверти
стакана 2—3 раза в  тече�
ние суток.

Прежде чем исполь,

зовать народное сред,

ство, посоветуйтесь с

врачом.

С. ЮРОВА.

ДОМАШНЯЯ АПТЕКА

У ВАС ЗАБОЛЕЛО ГОРЛО?
Попробуйте  прибегнуть к помощи
всевозможных полосканий и ингаляций. 
При лечении острого фарингита наряду с
химиотерапевтическими препаратами помогут
и лекарственные растения. Это настои листьев
шалфея, эвкалипта, ромашки или  цветов
календулы. Полоскание горла производите 
3—4 раза в день теплыми настоями,
приготовленными из расчета столовая ложка
растений на  стакан воды. 

В отличие от бега её можно ре�
комендовать каждому. Два кило�
метра в день, через две недели —
четыре километра, а ещё через
две — пять километров, не пропу�
ская ни одного дня. Пропуск заня�
тия по болезни сводит к нулю все
"наработки" организма. Для того
чтобы ощутить результат, доста�
точно в среднем двух недель. За
две недели перестраиваются ра�
бота сердца и сосудов и обмен�
ные процессы.

Для тренировок необходимо
выбрать достаточно спокойное,
удаленное от автомобильных до�
рог место, определить расстоя�
ние, маршрут в километрах. Хо�
дить можно в любое удобное для
вас время — утром, днём или ве�
чером. Но оптимальное для тре�
нировки сердца время с учётом
биоритмов — с 12 до 14 часов, а
для физической тренировки — с
18 до 20 часов.

Препятствием не может быть

ни возраст, ни болезнь суставов
или ног. Можно начать и в 80 лет, и
с палочкой. Любые заболевания
преодолимы, но только при актив�
ном участии самого человека.
Главное — трудиться со знанием
дела и верой в себя.

Со временем нагрузку можно
увеличить, добавляя бег трусцой
на малые дистанции (по 250 — 500
метров), чередуя бег с ходьбой.
Конечно, лучше начинать ходьбу
под наблюдением специалиста, в
группе, что даёт определенный
положительный настрой. В начале
занятий может быть небольшая
одышка, сердцебиение. Не стоит
наращивать нагрузку. Во время
ходьбы нужно держать спину пря�
мо, не переваливаться  с ноги на
ногу, а буквально "плыть", застав�

ляя работать все мышцы в макси�
мальном темпе. Скорость движе�
ния увеличивается  по мере тре�
нировок, со временем.

После ходьбы нужно облиться
водой: это закаливающая проце�
дура, тренирующая сердце.

Такие занятия, если они прово�
дятся регулярно, помогут вам изба�
виться от сердечно�сосудистых не�
дугов, заболеваний суставов, деп�
рессий и других болезней. И в це�
лом вы станете чувствовать себя го�
раздо энергичнее. Улучшится эмо�
циональное и физическое состоя�
ние организма, укрепятся мышцы,
активизируется кровообращение.

При хорошей нагрузке активно
вырабатываются морфиподобные
вещества, которые нейтрализуют
избыток адреналина, сахара и

других веществ. Адреналин сгора�
ет, освобождая, таким образом, от
болезненного напряжения печень,
желчный пузырь, сердце, желудок
и другие органы.

Снятое напряжение сопровож�
дается приятным расслаблением,
сонливостью и чувством комфор�
та, и тогда решение многих проб�
лем происходит само собой.

Регулярность занятий способ�
ствует восстановлению здоровья.
Начинать ходьбу можно в любой
одежде и обуви. Лучше занимать�
ся в компании с единомышленни�
ками, чтобы поддерживать друг
друга. Когда ходьба станет при�
вычкой, образом жизни, можно
продолжать занятия и одному.

После ходьбы должны возни�
кать только положительные эмо�
ции. Необходимо научиться быть в
гармонии с собой и окружающей
природой.

По материалам книги 
Э. Панченко "О здоровье

психическом и телесном".

ДОБРЫЙ СОВЕТ

ЗА ЗДОРОВЬЕМ ПЕШКОМ
Все знают, что забота о здоровье начинается с заботы о своем
теле, которому кроме гигиены и правильного питания
необходимо движение. С чего же начать, что посильно
каждому и не имеет противопоказаний? 
Если говорить о движении, то начать нужно с дозированной
ходьбы. Для этого не требуется ни особых обследований, 
ни консультаций.

"Много лет я лечился у врача, который меня во всем устраивал. Он знал все
мои болячки, и я ему полностью доверял. Но вот уже месяца два не получается
попасть на прием к этому доктору (я обслуживаюсь во взрослой поликлинике
№ 3 города Орла). В регистратуре настаивают, чтобы я записывался только к
участковому терапевту, а если я этого делать не хочу? Помогите, пожалуйста,
разобраться — имею ли я право продолжать лечение у того врача, которому
доверяю?"

А. БУРЯК.

Инвалид 2,й группы.

ВОПРОС—ОТВЕТ

ХОЧУ К СВОЕМУ ВРАЧУ

В соответствии с "Основами за�
конодательства Российской Феде�
рации об охране здоровья граждан"
от 30.06.2003 года человек имеет
право поменять лечащего врача в

пределах своей участковой поли�
клиники (статья 30 "Права пациен�
та"). Но есть одно условие — надо
получить согласие того доктора, у
которого вы желаете лечиться.

Полосу подготовила Ирина ПОЧИТАЛИНА.


